

## JOSÉ ANTONIO MEADE: POLÍTICA SOCIAL EN MÉXICO

### GRUPO FÓRMULA (Oscar Mario Beteta)

Viernes, 03 de septiembre de 2015

Oscar Mario Beteta (OMB), conductor: Vamos a platicar, y siempre saludo con gusto, al doctor José Antonio Meade, secretario de Desarrollo Social. Secretario, muchas gracias, buenos días.

José Antonio Meade (JAM), secretario de Desarrollo Social: Oscar Mario, buenos días, muy contento de estar contigo nuevamente.

OMB: Gracias secretario. Dígame, la política social del régimen es una prioridad en todos los sentidos de la actual administración, ya no se diga presupuestalmente considerada, ¿hay una redefinición, una reafirmación, un relanzamiento de la misma en el tercer informe que presenta ayer el señor Presidente y lo que estaría considerado en el segundo tiempo de esta administración?

JAM: Sin duda, en el siguiente sentido Oscar Mario: primero un reconocimiento de dónde estamos, de qué ha funcionado bien, de dónde hay noticias alentadoras y dónde hay que hacer más esfuerzos, y una concatenación de políticas públicas que va a ayudar no solamente en la parte de pobreza extrema, sino en la parte de generación de oportunidades.

En las instrucciones que el Presidente gira al final de su informe, muchas de ellas tendrán impacto directo en pobreza, algunas directamente, como las zonas económicas especiales que, comentó, enviará ya como iniciativa al Congreso; otras, como los programas de productividad en zonas rurales, habrán también de ayudar a acompañar los programas que desde la Sedesol se dan por la vía de generar mejores oportunidades

de crecimiento, en congruencia con lo que el Presidente siempre ha planteado: hay que seguir cerca de la gente, hay que seguirlos apoyando, pero hay que encontrar también cada vez mejores oportunidades.

OMB: Ahora, los indicadores sobre la indigencia en México, secretario, siguen siendo elevados de acuerdo con reportes, con evaluaciones, pero también se ha logrado avanzar en los últimos dos años específicamente, ¿cuáles serían las metas para lo que resta de esta administración y bajo su responsabilidad?

JAM: Hay dos niveles diferentes conforme a los indicadores de pobreza, y en general se han logrado importantes avances en aquellos sectores de la pobreza en donde se puede incidir directamente con acciones de gobierno.

La pobreza extrema, por un lado, según informes de Coneval, cayó en estos dos años de la administración, y de manera muy importante quienes fueron objetos de la Cruzada Contra el Hambre redujeron de forma muy relevante todas sus carencias, en algunos casos de manera muy dramática, como en el caso de salud y, por otro lado, abatieron también su carencia alimentaria, que era el objetivo puntual.

Hay algunos otros espacios de pobreza que dependen de la generación de oportunidades, ahí habrá que redoblar esfuerzos para implementar las reformas, y para tener mejores espacios productivos en beneficio de quienes tienen un poco más de ingresos, con poco menos de carencia, pero que siguen en una situación de gran vulnerabilidad.

OMB: Ahora, es importante, subsecretario, esta emisión, usted como exsecretario de Hacienda, también experto en finanzas y en economía, la emisión de nuevos instrumentos para atraer recursos y canalizarlos no sólo a la obra social, sino al combate de muchos rezagos que todavía se tienen que combatir en este país.

JAM: Y ayer el Presidente, también en sus indicaciones últimas, aporta dos elementos adicionales: por un lado un elemento fundamental es la posibilidad de asistir a la escuela, pero se reconoce que la infraestructura educativa, tanto desde el punto de vista tecnológico como desde el punto de vista de infraestructura física tiene que mejorar.

Se propone, por lo tanto, un nuevo instrumento financiero que permita hacer llegar hasta 50 mil millones de pesos adicionales para fortalecer y renovar las instalaciones educativas; ese mejor entorno propiciará que, quienes ya están asistiendo, tengan mejor aprovechamiento, y motivará a otros para que asistan.

Igualmente, el que poco a poco se vaya sumando al bagaje de instrumentos que se tienen en el sector educativo es la posibilidad de ir abatiendo también la carencia del inglés.

OMB: Señor secretario, ¿me da tres minutos y regresamos a la parte final de esta charla, por favor?

JAM: Sí, por supuesto, con mucho gusto.

OMB: Gracias; estamos con el doctor José Antonio Meade, secretario de Desarrollo Social.

OMB: Bueno regresamos a platicar con el doctor José Antonio Meade, secretario de Desarrollo, Desarrollo Social. Señor secretario, bueno, comentábamos sobre estos nuevos instrumentos que lanzará el Gobierno

Federal, en donde gran parte de los recursos que se obtengan se van a canalizar a elevar el nivel educativo y también al combate a la pobreza.

Como exsecretario de Hacienda, ¿qué opina al respecto?, porque bueno es una..., son acciones novedosas.

JAM: Cuando se plantea un programa como éstos, lo que hace el gobierno es poner acentos en qué es en lo que quiere concentrarse. En el pasado se han venido generando instrumentos, que permitieron, por ejemplo, apoyar por la vía de bonos de este tipo la reconstrucción después de desastre natural, el fortalecimiento de infraestructura.

El hecho entonces de que hoy estemos priorizando la educación, la calidad de nuestras escuelas, el entorno en el que se van a desarrollar nuestras niñas y niños es muy importante, va a permitir, sin duda, que el aprovechamiento se incremente, que contemos con espacios dignos y que así motivemos no sólo una mayor participación, que es importante, sino sobre todo un mejor aprovechamiento en las escuelas.

Sumado esto, esta transformación de la infraestructura con la reforma educativa, que permitirá mejorar la calidad de los maestros por la vía de mejores capacitaciones, de mayor devaluación, eso se traducirá en un espacio, en una política pública integral que mejore de manera clara la capacidad que tenemos los mexicanos de insertarnos en un mercado laboral con cada vez más retos.

OMB: Señor secretario, ¿se podría hacer este símil, INEGI es al Banco de México, bueno, para hablar de la autonomía y las cifras que se dan a conocer, como la Coneval sería a la Sedesol?

JAM: Sí, con un matiz yo creo, Oscar Mario, que el INEGI también lo es para la Sedesol, porque la materia prima de la información, que luego procesa la Coneval para hacer la evaluación, es también del

INEGI, pero efectivamente, Coneval es una instancia que de manera autónoma evalúa los esfuerzos y los resultados de los programas de gasto del Gobierno Federal, y en particular es quien da a conocer los datos y la evolución de la pobreza, con base en encuestas que levanta también el INEGI.

Entonces de alguna perspectiva hay dos elementos autónomos que juegan en la medición y en la evolución de la pobreza, en donde estamos pretendiendo no incidir.

OMB: Bueno, la segunda parte de esta administración, obviamente pues empata con la sucesión, señor secretario, y seguramente su dependencia, usted, las acciones que emprenda para abatir o mitigar la pobreza, la marginación, el abandono, la ignorancia que, bueno, pues son problemas históricos desde antes y después de la Revolución, hay que dejarlo muy en claro.

Pero pues habrá constantes ataques a la política social, sobre todo de los partidos de la oposición y especialmente de la izquierda radical, que como en todas partes del mundo mañosamente buscará aprovechar estas asignaturas pendientes para su propio beneficio.

¿Tendrá alguna estrategia específica, pues, para balancear el asunto?

JAM: La más importante es que se vea a la secretaría trabajando. La Secretaría cuenta con cuadros profesionales, con cuadros comprometidos, en un esfuerzo y en un reto que es probablemente el más noble, el más cercano a la gente, desde la ventanilla que atiende a los que menos tiene y, por lo tanto, sería muy lamentable que se buscara hacer de ese esfuerzo, y de ese segmento de la población, presas de un discurso político sin soporte y sin sustento.

OMB: Bien señor secretario, entonces ¿qué será, habrá, habrá evaluaciones principalmente qué, anuales,

para saber datos, que esperemos que todos positivos en el combate a la pobreza? Porque hay muchas definiciones de pobreza y cómo se toma por las instituciones internacionales, hay pues muchos puntos y muchas variables que en ella influyen. ¿Serán evaluaciones anuales, semestrales, qué habrá señor secretario?

JAM: Los cortes se hacen cada dos años.

OMB: Ah, dos años.

JAM: La evaluación de las dinámicas se hace cada dos años, se levantan o se levantarán encuestas el año que entra, que darán insumos para la evaluación que haga el Coneval, justamente dos años adelante de la que recién se hizo pública hace unas semanas.

Coneval también y el resto del gobierno, y además mucha sociedad civil, seguramente irá haciendo evaluaciones de programas específicos, de intervenciones puntuales, iremos haciendo cortes alrededor de diferentes poblaciones; entonces la evaluación puntual se hace cada dos años.

OMB: Buen, ¿y cuál será de aquí a lo que resta del año su prioridad como secretario de Desarrollo Social?

JAM: Que la secretaría siga funcionando, que siga estando cercana a la gente, que se nos siga viendo activos. La secretaría juega un papel muy importante también de coordinación, porque son muchos los instrumentos que desde el gobierno inciden en el combate a la pobreza, que no están en la secretaría, pero que son coordinados por ella.

Buscar también un involucramiento cada vez más importante de la sociedad civil, el sector empresarial y de los demás niveles de gobierno que también juegan un papel importante.

OMB: Bien señor secretario, gracias siempre por su tiempo y me da gusto saludarlo.

JAM: Igualmente Oscar Mario, un abrazo, un saludo a otro auditorio.

OMB: Gracias, el doctor José Antonio Meade, secretario de Desarrollo Social.